

D'autant plus que, tout en réduisant son passif, elle a amassé des fonds en vue de la reprise de ses opérations et qu'elle avait, au 30 septembre, \$322,211 en dépôt dans une autre banque, ; son actif immédiatement disponible, qui était de \$140,169 au 31 août, s'est monté, à la fin du mois suivant, à \$658,630, soit à \$268,000 de plus.

Ses créances en souffrance, dans lesquelles sont comprises toutes les créances garanties par des hypothèques et les billets sur lesquels elle a temporairement accepté des à comptes, n'étant pas en mesure d'accepter des renouvellements, n'ont augmenté que de \$65,432 pendant le mois, et le chapitre des "autres créances" qui comprend généralement les comptes demandant une liquidation laborieuse, a diminué de \$183,047.

Le total de l'actif étant de..... \$6,597,348
Et celui du passif de..... 4,933,951

Il resterait un surplus de..... \$1,563,397

Avec \$658,000 d'argent disponible et une marge disponible de \$750,000 de sa circulation ; avec en outre ce qu'elle a reçu depuis sur son portefeuille au fur et à mesure des échéances, la banque aurait probablement eu à sa disposition près de \$2,000,000 le 16 courant, si ses gros déposants avaient fait preuve d'une plus grande largeur de vue et eussent tous accepté l'arrangement proposé avant ce jour-là.

Voici un petit tableau des deux états fournis par la banque, le 31 août et le 30 septembre dernier, où l'on pourra vérifier nos chiffres.

| PASSIF | 31 août 1895 | 30 septembre 1895 |
|---|--------------|-------------------|
| Capital et réserve..... | \$1,800,000 | \$1,800,000 |
| Circulation..... | \$ 202,337 | \$ 145,325 |
| Dû aux Gouvernements.. | 242,977 | 247,739 |
| Dépôts du public à demande..... | 578,389 | 506,251 |
| do remboursables après avis..... | 3,878,167 | 3,839,180 |
| Balances dues sur échanges journaliers..... | 10,703 | 11,483 |
| Dû à d'autres banques... | 1,112,859 | 75,000 |
| Dû à l'étranger..... | 1,699 | 488 |
| Dû en Angleterre..... | 8,826 | 8,826 |
| Autres dettes..... | 3,964 | 99,655 |
| | \$6,039,923 | \$4,933,951 |

| ACTIF. | 31 août 1895 | 30 septembre 1895 |
|--|--------------|-------------------|
| Numéraire et billets fédéraux..... | \$338,426 | \$204,638 |
| Billets et chèques d'autres banques..... | 63,225 | 73,131 |
| Dépôt fait dans une autre banque..... | | 322,211 |
| A recevoir sur échanges journaliers..... | 10,914 | 11,414 |
| Dû par l'étranger..... | 7,304 | 18,384 |
| Prêts à demande..... | 20,300 | 28,852 |
| | \$440,169 | \$658,630 |

| | | |
|--|-------------|-------------|
| Dépôt garantissant la circulation..... | 41,080 | 41,080 |
| Escomptes en cours..... | 4,260,066 | 2,969,458 |
| Créances en souffrance.... | 2,117,972 | 2,183,404 |
| Immeubles..... | 156,019 | 159,564 |
| Hypothèques..... | 108,204 | 108,204 |
| Bureaux de la banque.... | 353,153 | 353,660 |
| Autres créances..... | 311,404 | 118,357 |
| | \$7,808,046 | \$6,597,348 |

Maintenant, occupons-nous un peu de l'ensemble des banques canadiennes à fonds social, dont la *Gazette du Canada* du 19 octobre vient de nous donner l'état de situation au 30 septembre.

Pendant ce mois de septembre, la circulation, en général, a augmenté de \$2,000,000 ; ces fonds ont été employés sans doute au mouvement des récoltes, qui n'a fait cependant que débiter assez péniblement ; l'état du mois d'octobre nous dira plus exactement jusqu'à quel point les bas prix des produits agricoles ont affecté ce mouvement. Mais il faut, tout d'abord, tenir compte de l'effet de ces bas prix sur le mouvement des fonds eux-mêmes, car, avec toutes les denrées à un bon marché exceptionnel — sauf le foin — il faut moins d'argent pour mouvoir la même quantité de produits.

Les dépôts du public ont augmenté de \$1,296,000, en chiffres ronds, savoir, les dépôts en compte courant de \$378,000 et ceux de l'épargne de \$918,000.

Nos comptes courants avec l'étranger (les Etats-Unis principalement) ont diminué de \$159,000 au passif, et ont augmenté, à l'actif, de \$4,100,000, soit une augmentation nette de notre actif à l'étranger de \$4,239,000. Notre situation vis-à-vis les banques anglaises s'est améliorée d'environ \$100,000.

Les escomptes en cours sont stationnaires ; la diminution de \$1,200,000 dans les escomptes de la banque du Peuple, a simplement été couverte par une augmentation de \$1,400,000 dans les billets escomptés ailleurs.

Voici un tableau comparatif résumé de l'état de situation des banques au 31 août et au 30 septembre 1895.

| PASSIF. | 30 août 1895 | 30 septembre 1895 |
|---|---------------|-------------------|
| Capital versé..... | \$61,704,458 | 61,780,323 |
| Réserves..... | 27,083,799 | 27,158,799 |
| Circulation..... | \$ 30,737,622 | \$32,774,442 |
| Dépôts des gouvernements..... | 8,395,441 | 9,511,782 |
| Dépôts publics remboursables après avis..... | 67,386,516 | 67,774,818 |
| Dépôts ou prêts d'autres banques garantis..... | 1,051,522 | 17,115 |
| Dépôts ou prêts d'autres banques non garantis.. | 2,780,631 | 2,818,077 |
| Balances dues à d'autres banques au Canada... | 144,655 | 144,943 |

| | | |
|--|---------------|---------------|
| Balances dues à d'autres banques à l'étranger... | 206,473 | 171,861 |
| Balances dues à d'autres banques en Angleterre.. | 4,027,049 | 3,868,060 |
| Autres dettes..... | 294,862 | 358,879 |
| Totaux, passif..... | \$230,741,064 | \$234,074,548 |

| ACTIF. | 30 août 1895 | 30 septembre 1895 |
|---|---------------|-------------------|
| Espèces..... | \$ 7,375,298 | \$ 7,575,318 |
| Billets du Dominion.... | 15,180,545 | 15,960,092 |
| Dépôts en garantie de la circulation..... | 1,814,624 | 1,814,624 |
| Billets et chèques d'autres banques..... | 6,135,949 | 7,818,012 |
| Prêts à d'autres banques en Canada, garantis.... | 464,700 | 17,115 |
| Dépôts faits à d'autres banques au Canada.... | 3,391,456 | 3,634,362 |
| Dû à d'autres banques sur échanges journaliers... | 173,182 | 236,517 |
| Balances dues par banques étrangères..... | 22,565,856 | 26,690,316 |
| Balances dues par banques anglaises..... | 6,339,165 | 6,373,183 |
| Obligations fédérales.... | 2,687,044 | 2,687,044 |
| Valeurs mobilières..... | 18,617,571 | 19,500,082 |
| Prêts sur titres et valeurs | 16,766,317 | 17,096,695 |
| Escomptes et avances en cours..... | 197,526,285 | 197,722,334 |
| Prêts aux gouvernements | 445,922 | 365,281 |
| Effets en souffrances.... | 4,324,234 | 4,538,140 |
| Immeubles..... | 1,134,046 | 1,242,741 |
| Hypothèques..... | 621,721 | 608,441 |
| Immeubles occupés par les banques..... | 5,636,046 | 5,657,926 |
| Autres valeurs..... | 2,241,162 | 2,336,294 |
| Totaux, actif..... | \$317,441,375 | \$321,881,711 |

La récolte de vins cette année dans la colonie de l'Australie du Sud est évaluée à 1,578,500 gallons, contre 1,158,900 gallons en 1894. C'est un petit excédent assez satisfaisant, surtout si l'on considère que la production vinicole diminue plutôt dans la colonie de Victoria, malgré les droits pour ainsi dire prohibitifs prélevés sur les vins français et autres dans cette colonie.

D'autre part, les vins sud-australiens paraissent plus recherchés sur la place de Londres, où une maison importatrice vient de vendre 100 barriques de vin rouge sud-australien au prix de 2 shillings et 3 pence par gallon ; cette vente a été faite entre particuliers et non pas par l'intermédiaire du dépôt officiel entretenu par le gouvernement de la colonie. Le prix réalisé montre une avance de 6 pence par gallon relativement à la moyenne des prix des derniers vins sud-australiens vendus aux enchères à Londres.

Ne vous mettez pas en colère contre vos commis. S'ils font mal, faites-leur sentir leur faute en la leur exposant tranquillement et attendez le résultat. Vous verrez que ce résultat sera satisfaisant. Un mot dit amicalement peut produire un changement pour le mieux beaucoup plus vite qu'une verte semonce. Le premier laisse après lui le désir de mieux faire ; l'autre laisse une sensation pénible. Choisissez la meilleure manière, le mot amical. Il n'est pas mauvais de converser de temps en temps avec ses commis. Vous ne vous imaginez pas les bonnes idées que quelques-uns peuvent avoir. Vous pourrez souvent en apprendre quelque chose. Tout ce qu'il faut c'est de les encourager à parler. Il vaut mieux vous faire aimer que vous faire détester de votre personnel ; vous en obtiendrez un meilleur travail et en outre, c'est une annonce magnifique pour vous, et qui se répand partout comme une tache d'huile.